

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

TORTOSA

Jueves 8 de Enero de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5.

La opinión de Montero Rios

Es difícil, dice el Presidente del Senado, expresar ahora propósitos, hablar de resoluciones, formular planes, pensar en la acción para los días que están por venir. Son las presentes horas en que el sentimiento nos embarga á todos, cuantos comulgamos en el cariño hacia aquel hombre ilustre que ha dejado de existir. La pérdida es irreparable. La pena intensísima para los amigos de Sagasta y para cuantos profesan las ideas liberales. No es posible sustraerse á la impresión del golpe; no es posible apartar de la desgracia los ojos para fijarlos en lo que haya de ser continuación de lo que fué. Sería crue; sería poco piadoso. Yo no lo haré.

Los problemas de orden interior del partido liberal están, pues, cerrados para toda declaración. ¿Qué transformaciones han de efectuarse en él? ¿Qué trastuecos? ¿Qué mudanzas? ¿Cuáles cambios de actitud? ¿Qué resoluciones para ir adelante? ¿Nos reuniremos ó no para examinarlos? Nada de esto puedo decirle. No lo sé; en nada de ello he pensado. Sin duda que respecto de la evolución de la política liberal yo tengo mis juicios formados; los que en otro tiempo expresé, los que se han ido elaborando por mis constantes meditaciones acerca de los rumbos emprendidos por nuestra vida pública. Pero de esto nada diré. No tengo el ánimo bien dispuesto para poner el pensamiento en este instante sobre tales problemas, sino para recoger de mi alma acogojada las más sinceras y vivas expresiones de dolor.

Puede, sí, afirmarse, que la desaparición del Sr. Sagasta significa un gran quebranto para la constitución de las fuerzas liberales. Sagasta era la representación de nuestras luchas por el nuevo derecho durante medio siglo; era el símbolo del nuevo espíritu penosamente infiltrado en las leyes que nos rigen; era el Patriarca de las libertades. Podrá agradar ó no, tal concepto, á unos ú otros; pero el hecho es ese, exacto, firme, indiscutido, sancionado por el mismo juicio de las gentes en nuestra Patria y por la opinión común en el extranjero.

Y si cuando Sagasta estaba vivo, animado, sosteniendo la dirección de las fuerzas liberales, yo pensaba que era conveniente la reorganización de éstas, ahora, cuando aquél ha desaparecido, cuando tan grande pérdida ha venido á herir á las fuerzas liberales, yo confieso que esa reorganización se impone como una necesidad apremiante é ineludible, necesidad antes por todos prevista, ahora por todos sentida con la misma sensación de la evidencia. Ante ese quebranto, las fuerzas liberales españolas tienen que transformarse con un movimiento de cohesión. Cuantos alientan con espíritu liberal en nuestra Patria tienen que poner sus ojos en la

idea de progreso para nuestras leyes, para nuestras costumbres cívicas, espíritu y salvaguardia de las libertades.

Ante Sagasta muerto, ante el cadáver de un hombre que consumió su existencia en la lucha por renovar nuestro ambiente político y por asegurar el nuevo derecho, los hombres amantes del progreso, del espíritu público, deben sumarse, unirse solidarios en la defensa y el mantenimiento del principio liberal; la hora es decisiva en la evolución de nuestras leyes. Motivos de discordia que antes pudieran ser lícitos, cuando un nuevo golpe ha herido á la familia liberal no pueden ser. Grupos y caudillos, cuantos pudieran servir abnegadamente á la patria, deben olvidar aquellos motivos de diversos linajes que engendraron entre ellos disensiones, discordias y disgregaciones. La unión sería un homenaje á la memoria de Sagasta; pero sería aún más un tributo debido á la patria, á cuya salud importa esa unión.

La historia del patrio inolvidable que ha dejado de existir puede servirnos de ejemplo y también de guía. Unir fuerzas fué su principal empeño; ensanchar el partido fué su constante propósito. En la reorganización que se avecina y se impone, ese debe ser el rumbo del partido liberal. Del Sr. Sagasta recibí el encargo de redactar un programa. No sé cuál será la suerte de ese encargo.

Pero las ideas que acerca de él anticipé son las que mantengo. Creo que el partido liberal debe ampliarse, ensancharse, para abarcar todo el campo que media entre los confines conservadores y los lindes liberales. Así responderá á su misión; así prestará al país todos los servicios que el país tiene derecho á esperar de él; así será un instrumento de gobierno para realizar el progreso jurídico y político. De otro modo, no.

Concretar, precisar, detallar la obra menuda que ha de acompañar á esas líneas generales; no pudiera hacerlo aunque quisiera. Dejemos transcurrir unos días, que la viveza del pesar se amorigue y que el nombre de Sagasta quede como una piadosa memoria que despierte en quienes le amamos; antes que sensaciones de duelo, sentimientos de veneración.

EL ENTIERRO DE SAGASTA

Madrid, 7.—Imposible trazar un bosquejo del gran cuadro que se ofrecía á la vista del público en el momento en que se organizaba la marcha de la fúnebre comitiva al ser sacado del Congreso el cadáver del Sr. Sagasta.

En la vía pública la aglomeración de gentes era inmensa. Apinábanse, estrujábanse unos con otros los que iban á ser espectadores del triste acto, y resultaban poco menos que inútiles las órdenes que daban las fuerzas encargadas por las auto-

ridades de mantener el orden y dejar expedito el camino que había de recorrer el luctuoso cortejo.

En los edificios de las calles por donde la comitiva había de pasar había muchísimas personas que desde los balcones contemplaban á la inmensa muchedumbre que abajo formaba á un lado y otro de la carrera como dos grandes haces, compactos y apretados, de gentes de todas las clases sociales.

El féretro ha salido del Congreso á las dos y media en punto.

Llevar las cintas los generales Blanco, Azcárraga y Churruga, el duque de Veragua, el señor Echegaray, el señor Alvarado y el señor Zavala.

El aspecto que ofreció la escalinata del Congreso, en el momento de bajar el féretro, era deslumbrador, con tantos uniformes como por todos lados se veían.

La gente se descubría respetuosamente al paso del féretro.

Formaban la presidencia del duelo los señores duque de Sotomayor, marqués de la Mina, en representación de S. M.; el Gobierno, los señores Merino, Montero Rios, marqués de la Vega de Armijo, Salvador (don Amós), Coello, Sagasta (don Pedro), cardenal Sancha, obispo de León y general López Domínguez.

Detrás de la presidencia del duelo seguían el cuerpo diplomático, presidido por el Nuncio de S. S., y las comisiones de centros oficiales, Academias, ejército, etcétera.

La carroza fúnebre iba tirada por ocho caballos.

En el momento de salir el cadáver, las músicas tocaron la Marcha Real.

En la comitiva figuraban ex-ministros, senadores, diputados y políticos de todos los matices; incluso carlistas y republicanos.

El duque de Tetuán, que se halla indispuerto, ha enviado á su hijo para que le represente.

Formaban también en la comitiva muchos aristócratas, altos funcionarios, elementos populares y generales vistiendo uniforme.

Es imposible citar nombres en estos momentos, pues son tantos, que ocupaban grandísimo espacio y se caería, inevitablemente, en omisiones de importancia.

La plaza de Neptuno y el paseo del Botánico ofrecen imponente aspecto.

Llena aquellos puntos un genio enorme.

Cierran el cortejo piquetes de alabarderos y de la escueta real, las carrozas de las Cámaras é ininidad de cirruajes particulares.

El que fué subsecretario de la Presidencia y hombre de confianza del señor Sagasta, D. Pablo Cruz, ha tejido que retirarse del entierro por hallarse indispuerto.

El Sr. Canejas se colocó detrás de la comitiva fúnebre rodeado de sus amigos.

El Sr. Romero Robledo ha asistido

también al fúnebre acto acompañado de muchos amigos.

El oficial que mandaba la fuerza de alabarderos quiso colocarse delante de la presidencia del duelo, alegando que tenía órdenes de ir junto al féretro.

En vista de que no desistía de este empeño, el ministro de la Guerra se adelantó diciéndole:

—Cuide solo de que las fuerzas reales vayan antes que ninguna otra y ocupe el sitio que se le ha designado.

Con esto quedó terminado el asunto.

Mandaba la línea, en el entierro del señor Sagasta, el general Aznar.

—En el cortejo iban varios coches con coronas.

Delante del féretro y bajo un dosel monumental iba una magífica corona del Círculo Liberal de Madrid.

—Al bajar el ataúd del Congreso, una sección de la benemérita presentó armas.

—Los balcones de la casa del Sr. Sagasta estaban cerrados.

Como hemos dicho, los sitios por donde ha desfilado la fúnebre comitiva ofrecían un aspecto imponente.

El genio que los llenaba era enorme.

Muchas personas han almorzado en los cafés y restaurants, para poder estar en las calles de la carrera desde primera hora.

Hacióse observar por algunos que la carrera por donde ha desfilado el cortejo debió ser más extensa, lo que hubiera facilitado mucho la expansión de esta manifestación de duelo, que ha sido verdaderamente grandiosa.

Además de las cintas de que antes hemos dado cuenta, llevaba una el ingeniero de caminos Sr. Arévalo, contemporáneo de estudios del Sr. Sagasta y que iba en representación del cuerpo á que pertenece.

Una cigarrera agradecida acompañó el cadáver del Sr. Sagasta durante todo el trayecto con una vela encendida, manifestando que tenía grandes motivos de gratitud respecto del finado.

El acto de la humilde mujer ha producido mucha emoción.

Poco después de las cuatro de la tarde ha quedado depositado el cadáver del señor Sagasta en la cripta de Atocha.

En estos momentos regresan las tropas á los cuarteles y se disuelve el inmenso genio que se hallaba en las calles de la carrera.

Desde el Cerrillo de San Blas, donde está el Observatorio Astronómico y la Escuela de Ingenieros, ofrecían aquellos lugares fantástico aspecto; poco rato antes de terminar el entierro y de disolverse la comitiva y la multitud.

—Al llegar á la Basílica se detuvo la carroza fúnebre, colocándose delante de ella la presidencia; el cuerpo diplomático y los capitanes generales.

—Las tropas desfilaron dirigidas por el ministro de la Guerra, ayudado por el capitán general; abatido las banderas al pasar por delante del cadáver.

Después se bajó el féretro del coche en hombros por los mismos que lo habían bajado en el Congreso.

En la cripta se descendió primero á la fosa la caja de zinc, colocándose dentro de ésta la que encierra el cadáver.

En aquel momento se hicieron las salvas de ordenanza.

La fosa es de ladrillo, revestida de cal hidráulica, y estaba todavía húmeda.

Presenciaron el sepelio la familia, el Gobierno, la presidencia del duelo, los ex-ministros liberales y algunas otras personas.

En aquel momento se sacaron varias fotografías.

Servicio especial de LOS DEBATES Cosas del día

Madrid 6 de Enero de 1903.

Sagasta ha muerto. Estas tres palabras constituyen una verdadera crónica. Todo cuanto se añada son ampliaciones de puro lujo intelectual y debidas exclusivamente á la necesidad material de llenar cuartillas. Con decir Sagasta ha muerto, está dicho todo.

¿De qué ha muerto? Dice el Dr. Huertas en su certificado que el Sr. Sagasta ha muerto de una *bronco pneumonia senil con insuficiencia tricúspide*. Otra ampliación de puro lujo científico: Sagasta ha muerto de viejo, sin *tricúspides* de ninguna clase. ¿Qué, no es viejo á los setenta y cinco años? La juventud y la vejez no se mide por la edad; es una medida artificial que se ha inventado por los fisiólogos orgullosos. Hay viejos de pocos años y jóvenes de muchos. El que, como Sagasta, ha vivido tanto, es decir, con tal intensidad, á los setenta y cinco años puede muy bien estar en la decrepitud. El año 1842 empezó su vida política... No son bastantes sesenta años de vida política española durante el medio siglo más tempestuoso que registró la historia para acabar con un hombre...

Hace algunos años, en los comienzos de mi profesión, tuve la curiosidad de anotar en una hoja de mi cartera la fecha del nacimiento de todos los jefes de partido. Castelar, jefe entonces del posibilismo; Pi y Margall, Ruiz Zorrilla, D. Cándido Nocedal, Cánovas y Sagasta eran los nombres que tenía anotados. Poco ha repasaba aquella hoja y todos los nombres tenían al lado una cruz y una fecha, menos Sagasta... Desde hoy tendré que abrir registro nuevo. Han desaparecido del escenario de la política y de la vida, y casi se puede decir que han desaparecido también los partidos de que fueron jefes.

¿Es hora ésta de juzgar la obra tan compleja del último superviviente de mi lista? Creo que no; la hora de la muerte no es para mí la hora de las alabanzas, como se dice y se hace corrientemente; pero no es para mí tampoco la hora de las censuras, ni siquiera la de los juicios.

La hora de la muerte es la hora del respetuoso silencio. Callemos, pues, y dejemos á la Historia la misión de juzgar á Sagasta...

JOSÉ DE MADRID.

EL LAVADO DE LOS ARBOLES

Todos los arboricultores inteligentes tienen cuidado de lavar durante el invierno la corteza de sus árboles, y de untarla con agua de cal, ó más bien aún con una solución de sulfato de hierro.

Esta operación tiene dos efectos preciosos: el primero es destruir las larvas y los innumerables huevos de los insectos que engendran en la primavera numerosos enjambres de bichos dañinos.

El segundo efecto es dar más vitalidad á la vegetación de los árboles y preservarlos de las enfermedades criptogámicas, destruyendo los esporulos microscópicos que se producen.

El barnizado por medio del pincel es el procedimiento más común en la jardinería, pero este procedimiento es lento.

Ahora se opera mucho más rápidamente por medio de numerosos pulverizadores inventados desde hace algunos años para proteger las viñas contra las enfermedades criptogámicas.

El pulverizador tiene, además, el mérito de alcanzar las cortezas de los árboles, merced al tubo de proyección que se dirige á voluntad.

Crónica

Según rumores que circulaban ayer por nuestra ciudad, anteayer el Gobernador civil de la provincia preguntó, por telégrafo al alcalde de esta ciudad que le indicara desde cuándo no ejercía el cargo de alcalde de Tortosa Sr. Bau. La contestación fué que en dicho día se había hecho cargo de la Alcaldía. El Gobernador civil contestó á su vez, mandándole se presentara en su despacho á la mayor brevedad.

Estas preguntas y estas contestaciones, á pesar de cuanto dijo el Sr. Maura, son preludios de la dimisión.

Nuestro estimado amigo D. José M.ª Piñana Cabrera ha sido nombrado por el Gobernador civil de la provincia médico higienista de esta ciudad.

Felicitemos á nuestro amigo por la merecida distinción de que ha sido objeto.

El notario de esta ciudad D. José María Llopis, particular y distinguido amigo nuestro, ha tenido con nosotros la deferencia, que agradecemos, de ofrecernos su nueva habitación y despacho en la Baranda del Rio, n.º 3, entresuelo.

En el tren de las tres de la tarde salieron anteayer de Tarragona unos cuarenta individuos de tropa al objeto de incorporarse al primer batallón del regimiento infantería de Almansa, de guarnición en esta ciudad.

Al regresar de Tivenys nuestro estimado amigo el médico D. Enrique Homedes, uno de los últimos días, fué objeto de un atentado propio, mas que de un país culto, de las kábilas del Rif. Al llegar á las cercanías del sitio conocido por Barrugal, desde un altozano próximo que domina la carretera le tiraron varias piedras de gran tamaño que, de acertar al carruaje, hubiera ido éste, con los que iban dentro, al río, aparte del destrozo que hubiera producido.

El juzgado entiende en el asunto y no dudamos que procurará poner un correctivo á estas salvajadas.

El doctor Pizá, de Barcelona, ha publicado una bonita serie de tarjetas postales anunciadoras de algunos de sus acreditados productos.

Compónese la colección de 22 modelos, impresos á dos tintas; los dibujos—asuntos festivos en su mayoría—son originales del afamado pintor Xiró.

La Guardia civil de Alcanar ha detenido á José M.ª Antonio Expósito, de 26 años, natural de Jaén, reclamado por el Juez de instrucción de esta ciudad.

Dicen de Tarragona:

«En una expenduría de tabaco de esta capital fué adquirido anteayer por un amigo nuestro, un cigarro puro de los que la compañía arrendataria expende á 15 céntimos, en cuya extremidad posterior aparece un pedazo de trapo de regulares

dimensiones que salió á luz por arte de magia al cortar la punta de dicho cigarro.

Tan raro ejemplar queda en esta redacción para que pueda ser examinado por los curiosos.»

La Guardia civil de Santa Bárbara sorprendió á las tres de la madrugada del pasado mártes una partida de monte en el café de la Galera, propiedad de Juan Valmaña Segura, siendo denunciados al juzgado municipal los ocho sujetos que se hallaban jugando, é incautándose de dos barajas, un tapete, una mesa y la enorme suma de 40 céntimos.

El Juzgado de primera instancia de Tortosa anuncia en el *Boletín Oficial* la subasta de los créditos hipotecarios de don José Canicio Sala contra la Real Compañía de Riegos del Ebro.

El Sindicato de riegos de la Enveja convoca á Junta general ordinaria para el 25 del actual.

Entre cinco y siete de la tarde del pasado domingo, mientras se celebraba en Sarreal una procesión en honor del Sagrado Corazón de Jesús, fueron sustraídas de la casa habitada por D. Juan Vinadé Oliva, 15.000 pesetas en billetes, 5.568 pesetas en plata y cinco en calderilla, un reloj de oro de señora, unos pendientes y una sortija también de oro.

Los ladrones no forzaron ninguna puerta ni cerradura, pues entraron y salieron por la puerta de la escalera, dejando las llaves en las cerraduras de los cajones del escritorio y de la cómoda.

A pesar de las activas pesquisas practicadas, hasta el presente no han podido ser habidos los autores.

El Gobierno civil de la provincia declara la necesidad de las expropiaciones necesarias para ensanchar el cementerio de San Lázaro de esta ciudad.

Cerca de Tarrasa ha descubierto la policía, enterradas en una cueva, cinco bombas de dinamita, análogas á las que arrojaron en dicha población contra el general Martínez Campos.

Ignórase desde cuándo estarían allí escondidos los terribles explosivos; pero se supone, no sin fundamento, que tienen la misma fecha que la de dicho atentado anarquista.

No nos explicamos como pudiendo las señoras teñir sus canas con el *Agua de Montserrat*, tintura inofensiva y cuyo uso ha acreditado la experiencia, van por esas calles de Dios ostentando una imperfección, fácil de subsanar, que las afea y las convierte en una antigualla sin atractivo alguno.

La mujer tiene el deber de conservar y aún de aumentar sus naturales atractivos, para hacerse agradable á su esposo y, dentro de las conveniencias sociales, á cuantos la tratan.

Para conseguir esta aspiración legítima y natural en todas, nada como el uso del *Agua de Montserrat*.

Se vende á dos pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

El *Boletín Oficial* publica la circular del Sr. Gobernador encargando á los alcaldes el exacto cumplimiento de los artículos de la vigente ley electoral de senadores de 8 de Febrero de 1877, que al efecto inserta.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación ha teleografiado al señor gobernador civil de la provincia facultándole para que sin previa consulta pueda autorizar á los Ayuntamientos el pago preferente de atenciones que, como el de haberes de los empleados comprendido en el capítulo de diferibles del Real decreto de 25 de Diciembre último, estime justó, para evitar con-

fictos momentáneos que pudieran presentarse, caso de dejar incumplido el pago de determinados servicios.

Los tan acreditados remedios homeopáticos del Dr. Munyon se venden en la droguería de D. Vicente Peralta, Arrabal de la Cruz.

La guía de la salud se dá gratis á quien la pida.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el trigo, superfosfatos y sales potásicas para esta temporada.

La *Denticina Oliveres* se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

¿Qué prefiere Vd., curar ó sufrir?



Señor CERVILLA

La Línea 2 de Diciembre de 1901. Desde mucho tiempo, venía sufriendo de un fuerte catarro bronquial, acompañado de opresión y accesos de tos, que por momentos me quitaban la respiración. Leyendo en los periódicos que la Emulsión Scott era el remedio para ese mal, decidí probarla y estoy muy complacido de haberlo hecho así. En un par de semanas de tratamiento sentí un gran alivio; continué tomándola y hoy me encuentro completamente curado y en excelente salud. Este invierno no he sentido el menor indicio de recaída, lo que prueba mi curación perfecta. De Vds. agradecido y afío S. S. ANDRÉS CERVILLA.

La Bronquitis es una de esas enfermedades comunes, que generalmente se descuidan, lo que da por resultado que para curarla se necesita después doble más tiempo y ocasiona dobles sufrimientos. Haga Vd. como el señor Cervilla: compre en seguida la Emulsión Scott; evite así pérdida de tiempo y mayores sufrimientos.

La Emulsión Scott le curará la bronquitis, la debilidad general, y le devolverá el apetito y el bienestar. tal como ha hecho por miles de otras personas que acudieron á tiempo al uso de la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido en España.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esa es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfatos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frascuito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Traslado

El Notario D. José M.ª Llopis, que tenía su domicilio y despacho en la calle de la Rosa, lo ha trasladado á la Baranda del Ebro, núm. 3. (antigua casa Estrany).

Consultorio Médico-Quirúrgico

DE

JOSE MATHEU

Horas de consulta. De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal)

TORTOSA

LA DENTICINA OLIVERES

DESARROLLO DE LOS NIÑOS



Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 8 de Enero de 1903

Barómetro

Máxima 755 Mínima 754 Oscilación 1

Termómetro

Máxima 17 Mínima 4 Media 11'50

Evaporímetro 3

Pluviómetro 0'0

Estado del cielo, Nublado.

Dirección del viento S. E.

Termómetro seco 9.

Id. húmedo 7

El Alumno,

Juan Cervera

El Alumno,

Daniel Nivera

De Marruecos

El ejército imperial

Se hace toda clase de trabajos para organizar el ejército con inusitada rapidez. El Sultán muestra especial empeño en darle el mayor realce posible, empezando por hacer selección de jefes.

Aumenta el sueldo de sus soldados y les provee de magnífico armamento.

Da instrucciones para que nada les falte, reiterando sus órdenes al administrador recién nombrado para entender en el aprovisionamiento, á fin de que sea lo más concienzudo en el cumplimiento del cargo.

Dice que los soldados le inspiran interés especialísimo.

Dedica palabras de aliento para que cumplan como buenos en los momentos difíciles.

En la acción de la próxima expedición cifra Abd-el-Aziz todas las esperanzas.

Después de la última derrota, pensaba él mismo manda el ejército, para tomar la revancha por su mano; pero lo mandará Muley-Mohamed.

Dice el Sultán que, contenido con la adhesión y el concurso de su hermano, desea que éste mande la expedición.

Cree que ello significa inmensa ventaja, pues los facciosos no extremarán el rigor contra un magnate que simboliza el Islam y representa la integridad del imperio.

Asamblea de notables

Las cartas recibidas de Fez dan cuenta de haber convocado nuevamente el Sultán á los notables.

En la reunión les explicó su conducta en el asunto del asesinato del misionero inglés.

Dice que si mandó ejecutar al asesino, haciendo el juicio sumario, fué por haber

consultado antes con los sacerdotes de Fez, los cuales opinaron que procedía la pena de Talión.

Respecto de las simpatías que demuestra por los europeos, intimando con ellos, dice que obedece al propósito de atraerse su benevolencia en favor del imperio.

¿Otra derrota?

Informan de Tetuán que reina en aquella plaza gran ansiedad por saber el resultado de la batalla que suponen sostenida entre las tropas imperiales y las del pretendiente.

Los rumores afirman que éste salió victorioso.

Anoche reunió el bajá á los principales vecinos moros de la población y acordaron comprar armas y municiones á las potencias amigas, á prevención de que ataquen la plaza las kábilas de Benider y Wad-Ras.

Santones prestigiosos recorren los territorios de estas kábilas y de las de Hans y Anghera, relatando los milagros que hace el pretendiente y excitando á sublevarse.

Pero en el caso de confirmarse la derrota del sultán, se alzarían estas cuatro kábilas á favor del pretendiente, para lo que ya han hecho acopio de armas y municiones en Tánger y Tetuán.

La nochebuena campestre en Suecia

Existe en Suecia una costumbre tan conmovedora como digna de ser imitada.

La víspera de Navidad todos los campesinos, por humilde que sea su posición, colocan al lado de sus viviendas un palo ó tronco delgado de árbol, al cual atan espigas de trigo ó de centeno.

El lujo consiste, entre aquellas sencillas gentes, en presentar el palo más alto y mejor surtido, resultando este pugilato en beneficio de los pobres pajarillos, á quienes también de este modo se invita á cenar en la Nochebuena.

No contentos con esto, los aldeanos escandinavos, que se distinguen entre todos por su amor á los animales, guardan durante el día de Navidad los restos que hayan podido quedar de sus comidas, y reuniendo todo ello en un plato, hacen que el más jóven de la familia, cuando ésta se sienta á celebrar su comida de Pascua, salga á la puerta y, rodeado de todos los parientes é invitados, desparrame delante de la casa aquel modesto banquete, que los pajarillos empiezan inmediatamente á saborear.

Estos indefensos animales tienen ya tal costumbre de acercarse á los hombres, que parecen domésticos, y con tal rigor se lleva en aquel país el amor á los animales, que jamás se ve el caso de pegar á un caballo ó á un perro.

Seccion religiosa

Viernes. Santos Marcelino, ob.; Marciana y Basilia, mrs.

Cultos

En la Catedral, á las nueve, misa consuetudinal. Por la tarde termina la novena al Dulce Nombre de Jesús, después del rosario de Nuestra Señora de la Cinta.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las cinco de la tarde.

Rosario, á las cuatro y media de la tarde.

Seccion oficial

Quinta de 1903

Asociación de Padres de Familia de España La Nacional

Libra á los mozos abonando 1.500 pesetas, importe de la redención á metálico, é igual cantidad á los que resulten excedentes de cupo en el año de su alistamiento si fueran después llamados á filas en cualquier época de los doce que dura la responsabilidad militar.

Por 750 pesetas depositadas en Casa de Banca ó Comercio se contrata antes del 8 de Febrero, día del sorteo.

Pidan detalles y prospectos á los representantes D. Domingo Quinzá, en Tortosa, plaza Santa Ana, 1, principal, y á D. Enrique Vidal, en Gandesa.

Registro civil

DIA 7

Nacimientos

Ramona Carmen Gaspara Rovira Nicolau.

Cinta Querol Portal.

Emilia Marqués Felip.

Josefa Llosa Gomez.

Asunción Panisello Callau.

Juan Ventura Bertomeu.

Defunciones

Ninguno.

Matrimonios

Ninguno.

Pasatiempos

Jeroglífico



(La solución en el número próximo).

Solución á la Charada en acción anterior

Horchatera.

Correo de Madrid

Montero Rios

Ha dicho el Sr. Montero Rios que no estaba conforme con los planes que últimamente señaló el Sr. Sagasta.

Se ha mostrado opuesto á que se constituya un directorio del partido liberal, que sería un organismo poco menos que inútil.

Muerto el Sr. Sagasta—ha expresado—el partido liberal es un edificio ruinoso, que precisa restaurar con nuevos elementos y nuevos materiales.

Importa constituir el partido de manera que, por las tendencias de los que en él se reúnan, se toque por un lado la democracia y por otra la izquierda del partido conservador.

Para este partido deberá haber un nuevo programa, distinto del que siguió el partido liberal en su última época.

En tal sentido—agregó el Sr. Montero Rios—trabajaré con ahínco, creyendo que cumplo un imperioso deber.

Lo que dice Silvela

Al desaparecer la figura del Sr. Sagasta del escenario de la política, desaparecen rozamientos, se borran incompatibilidades de carácter personal, y supondría una mútua confianza en el muerto que algunos de los supervivientes de ahora entre sí pudieran sumarse.

La palabra concentración, que tan repetidamente ha sonado en estos últimos tiempos, y que sin duda responde á un señalado movimiento de la opinión, no ha encontrado mejores condiciones ni más expedito el camino para realizarse que las presentes circunstancias.

Desde Canalejas á López Dominguez, Montero Rios, Duque de Tetuán y Romero Robledo, pueden todos constituir ahora una agrupación política firme y popular que encarne y represente la política del partido liberal.

Hay que estudiar todavía qué prohombre habría de ejercer la jefatura.

El país desea que se organice un partido liberal, en que figuren hombres abnegados que se sacrifiquen por servir á la patria y al rey.

Nada determinado

Todo cuanto se diga respecto á resoluciones y propósitos de los prohombres del partido liberal acerca de la conducta que ha de seguirse en los actuales momentos es prematuro.

Lo propio sucederá con los actos políticos que verificarán los liberales, hasta tanto que se celebre la reunión de los ex-ministros convocada por los presidentes de las Cámaras.

Esta reunión, ha de ser de notables como acto preparatorio de la de diputados y senadores.

La tendencia marcada es favorable al señor Montero Rios, asegurándose que es grato en palacio y, además, que le protege el actual gobierno conservador.

Respecto á la información de una concentración general, en la que entrarían desde el señor Canalejas hasta el señor duque de Tetuán, no hay nada todavía que lo indique.

El señor Romero Robledo ha manifestado que si ésta se intentara precipitadamente, podría ser un aborto, y que no dará su opinión hasta que conozca de lo que se trata.

Un amigo íntimo del general López Dominguez ha manifestado que éste no pondría obstáculo alguno á la formación de la concentración citada.

En cuanto el Sr. Canalejas, éste se ha mostrado reservado; pero desde luego se opone á la concentración.

Optimismo

De Tánger comunican noticias optimistas referentes á la cuestión marroquí.

Dícese que la insurrección no prospera, y que franceses, italianos y otros comerciantes extranjeros volverán á Fez de nuevo á continuar sus negocios.

VERDADERA GANGA

Por un precio módico se vende una finca plantada de viña, almendros, olivos, algarrobos y árboles frutales de varias clases, concasa de nueva construcción, situada á media hora de la ciudad.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

Sucursal

en Tarragona

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal

en Reus

CALLE DE MONTEROLS, 40

SE VENDE en todas las librerías el

ALMANAQUE BILLY-BAILLIERE PARA 1903

Prelo: 1,50 rústica, 2 en cartón.

Regalos y ventajas a cada comprador.



TISANA DEL LABRADOR

el más agradable y mejor purgante

Cura los resacaos, el resacaio de los catarros gástricos e intestinales, los dolores cólicos y neurológicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre y no fatiga al paciente.

En farmacias 50 cént. carterá, por correos 60.

Depositario: Austri, Vertrallans, 5, 3.º, Barcelona.

En Tortosa: Farmacia de Monner, calle Den Carbó.

VACIADOR

Expensas con toda clase de bastones paraguas, sombrillas y anteojos de óptica.

REUS, 10, TORTOSA

Interesante

Alfredo Camináis Borau, Procurador de los Tribunales Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española», contra las quiebras, suspensiones de pago ó insolvencia de los deudores, domiciliada en Barcelona y aprobada por el Gobierno de S. M.; representante de la gran casa «La Mútua Catalana», Monte-Pío para las quintas, calle Cristina, núm. 6, entre-suelo, 2.º, Barcelona y comisionado de la revista «El Progreso Comercial de Santander», sobre comisiones, representaciones y referencias comerciales.

Para más detalles dirigirse á la calle de Cambios, n.º 17, piso 2.º, TORTOSA.

Horas de despacho: De 9 á 11 mañana y de 4 á 6 tarde.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

Salvación de los niños

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños, que de otro modo no podrían tomarla; brotan fuertes cefalalgias, vómitos, les evitan el dolor y se facilitan los movimientos intestinales y fortalece el sistema nervioso.

La Denticina Oliveres es el único medicamento que está en tan alta graduación de eficacia y que tantas víctimas causa en tan temprana edad.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale a caja grande 1 peseta.

pequeña 50 cént.

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables. — Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, J. J. de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina oscilante A para familia para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus: Mayor, 7

Representante en Tortosa: ZAPATERIA MOHESO,

Plaza Catedral

se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta

CALLE DE CAMBIOS, TORTOSA

CERTIFICACION núm. 9908

Jo-é Sancliment, natural de Moyá y domiciliado en Barcelona, calle Moncada núm. 13, 2.º.

Certifico: Que hace once años venía padeciendo una afección hepática que había acabado por producirme una hipocondría y melancolía tan grandes que rayaban en la desesperación. Después de haber tomado cuantos medicamentos me aconsejaron sin lograr más que un pequeño alivio en algunos casos, vine á usar el Elixir Verdi con tan feliz resultado que al mes escaso de uso diario sentí renacer la alegría, normalizáronse mis digestiones, recobré el apetito y en suma hoy me siento curado y tan agradecido al medicamento que no puedo por menos de recomendarlo á cuantos en mi caso se encuentran, no dudando que les prestó con ello un señalado servicio.

Barcelona, 20 Marzo 1902.

José SANCLIMENT.

De venta en todas las farmacias á 2 pesetas frasco.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá, Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Frasco, 14 reales.

Alfonso Meifren Cirujano-Dentista

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, acuración de las encías, fúndido del alveolo y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Peñate compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

BICICLETA EN VENTA

Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas.

Informarán en esta Administración.

Taquigrafía

El día 1.º de Enero se dará comienzo á un curso de Taquigrafía á cargo del Profesor Taquigrafo Ezequiel Bruil Vila. Las clases se verificarán en casa de la Cirujana Comadróna D. Mercedes Vila, de 8 á 9 de la noche.

Queda abierta la admisión de alumnos á partir del 15 del actual.

San Roque, 1.º, 2.º Tortosa

GRAN SURTIDO DE CALENDARIOS AMERICANOS Librería y Papetería de Blanes

Thymol Casals

Es el mejor dentífrico y antiséptico

Da á la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fúndido del aliento; obra muy especialmente contra las úlceras de las encías, destruyendo los microbios, y refuerza los dientes movidos. Pídase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: S. URICH Y C.ª, Moncada, 20, BARCELONA